

16. CULEBRA LISA EUROPEA *Coronella austriaca*

Culebra pequeña a mediana, de cuerpo delgado, y tonos grises con dos series de manchas en el dorso. Presenta un antifaz desde el hocico hasta el cuello. Se diferencia de la culebra lisa meridional por poseer normalmente 19 hileras de escamas en el centro del cuerpo. La coloración del vientre es también diferente, pues carece de manchas, siendo uniformemente grises o pardas. Se trata de una especie de procedencia europea, que se encuentra principalmente en las áreas más montañosas de la Península, con poblaciones relictas aisladas entre sí (Barbadillo, 1987; Pleguezuelos, 1989). No poseemos datos propios para esta especie. Citada por Manzanares Palarea (1987) en la comarca de Alcaraz.

17. CULEBRA DE ESCALERA *Elaphe scalaris*

Culebra grande, de cuerpo grueso en los adultos, con escamas lisas en 25 a 31 hileras en mitad del cuerpo. El color de fondo varía entre distintos tonos de pardo, pero se encuentran siempre dos líneas negras dorsales más o menos unidas por cortas bandas transversales, que tienden a desaparecer en el adulto. En los juveniles, grisáceos, el diseño negro en «escalera» es muy conspicuo e inconfundible. Distribuida por Iberia y SE de Francia. Esta especie había sido citada en nuestra provincia en Riópar, Almansa (Salvador, 1984) y Cenajo (Ruiz et al. 1989). Nosotros la hemos localizado en 14 ocasiones en 12 localidades.

Casa Gualda

25-4-92. Atropellada. Ejemplar de 120 cm.

Cuasiermas

9-4-83. Individuo adulto termorregulando en un camino. Por su vientre abultado es posible que acabara de devorar una presa. Se queda quieta y bufa.

El Arquillo

13-5-84. Individuo grande (>75 cm.), que conserva la coloración juvenil en escalera. En las ruinas junto a la Laguna Grande.

El Bonillo

30-5-92. Dos ejemplares atropellados en la carretera.

Estación de Chinchilla

25-4-92. Atropello.

Horna

7-5-88. Dos ejemplares.